

Lecturas del mes

aug 8678

Por Marino Muñoz Lagos

25



000176232

Con motivo de la elección presidencial recientemente realizada, se pusieron de moda las memorias, los libros escritos por candidatos y otros diligentemente elaborados por periodistas. Entre estos últimos está "Ego sum Pinochet" (Editorial Zig-Zag, Santiago de Chile, 1989), de las profesionales de la prensa Raquel Correa y Elizabeth Subercaseaux. Aunque se sabe que trabajan en "El Mercurio", esta sola credencial no les permite mayor independencia para relatar a través de algunas entrevistas ese yo secreto del dictador Pinochet, el cual narra su vida desde que era un niño hasta la encrucijada de verse postergado en la primera magistratura del país, a la cual llegó por medio de su golpe de estado que se fragó el 11 de septiembre de 1973.

El libro de las periodistas Raquel Correa y Elizabeth Subercaseaux se lee con permanente interés, tanto por la polémica personalidad del entrevistado, como por su valor histórico y documental. El volumen de ciento cincuenta y siete páginas está acompañado de numerosas y oportunas fotografías, que le facilitan a los textos una lectura de un carácter periodístico indiscutible.

Entre las novelas de Joaquín Edwards Bello figura "Valparaíso, ciudad del viento" (Editorial Universitaria, Santiago de Chile, 1989), que le significó reescribirla por tercera vez. Es el embrujo de nuestro primer puerto que albergó desde niño a nuestro querido cronista y que le señaló con sus brújulas los puntos cardinales de los viajes y de las aventuras, hasta tropezarse con esa oscura y misteriosa deidad que es la muerte.

Edwards Bello trató en gran parte de sus escritos el tema de Valparaíso, desde la llegada de los ingleses hasta los últimos su-

cesos de que tuvo noticia, y que descubrían siempre su notable afecto por el lugar de su nacimiento y de sus estudios iniciales. Algo de esto mismo cuenta en "Valparaíso, ciudad del viento", que es una novela netamente autobiográfica, en cuyas páginas no podía faltar su aya Perpetua Guzmán, uno de sus más criollos personajes, quizás si el más logrado de todos con su sabia paciencia y su docta sapiencia.

Esta nueva edición de una de sus mejores novelas, nos muestra de nuevo a un Joaquín Edwards Bello, vivo y reactualizado en su magnífica obra total.

En 1982, la Dirección de Investigación de la Universidad Austral de Chile encargó a un grupo de docentes el trabajo de "Recopilación y análisis de relatos orales de Chiloé", empresa que fue cumplida a cabalidad luego de recoger los materiales necesarios para evacuar su informe.

Parte de esta información está contenida en el libro "Relatos orales de Chiloé" (Editorial Andrés Bello, Santiago de Chile, 1989), que han recopilado como coordinador del grupo el investigador Erwin Haverbeck y los profesores Luis Arán, Juan Bahamonde, Iván Carrasco, Francisco Carrillo, María Isabel Lareta, César Navarrete, Elizabeth Pérez, Carlos Ramírez, Marcos Urra y Juan Venegas.

Los textos contenidos en este volumen poseen una notable riqueza literaria y su pesquisa es de singular calidad en un medio no contaminado aún por la presencia urbana. Los cuentos orales escogidos se reunieron en los siguientes grupos: cuentos de animales, cuentos populares comunes, bromas y anécdotas y cuentos de fórmula. Una valiosa recopilación de nuestra literatura vernacular se muestra en estas páginas atayentes de "Relatos orales de Chiloé".

01934

Lecturas del mes [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Lecturas del mes [artículo] Marino Muñoz Lagos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile